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許漢忠大學畢業不久就投身國泰航空，先後在數間航空公司
出任要職。1997年香港回歸祖國時，他已擔任港龍航空的

行政總裁。翌年的7月6日，香港機場迎來新舊交替的大時代，
至今仍令他記憶猶新。前一晚最後一班由啟德機場離開的飛機，
是國泰一架飛往倫敦的航班；最後一班抵達啟德機場的飛機，正
是港龍的航班。許漢忠與當時的政務司司長陳方安生和民航處處
長施高理（Richard Siegel）等人堅守到最後一刻，親眼見證了舊
機場的熄燈儀式。

換機場當晚場面轟動
許漢忠日前在接受香港文匯報專訪時憶述，當晚場面非常轟
動：「一個晚上成千上萬的人在搬東西到新機場，往赤鱲角的車
龍相當『墟冚』……然後港龍的飛機隨即於當晚飛往新機場，準
備第二日早上起航。」他坦言，能親身見證這一歷史時刻，心裡
是非常興奮的，但畢竟在這個地方工作、進進出出了23年：
「問我有沒有不捨得？有，但新的機場意味着帶來新的發展、更
好的明天，這更令人期待。」
第二天，赤鱲角機場正式啟用，許漢忠亦親身到場，視察港龍的
營運狀況。這是業界期盼已久的時刻，亦令他心潮澎湃：「對新機
場的第一感受就是大，非常震撼……這是啟德機場無法比擬的。」
更大的空間，帶來更大的格局，令本港的航空客貨量直接上升。許
漢忠清楚記得，舊機場關閉前的實際客運量約為2,800萬人次，新
機場落成後，客運量迅速上升約三成達到3,600多萬人次。

2010年起貨運量稱霸
這之後香港機場的客貨吞吐量繼續蒸蒸日上，貨運量於2010
年起穩居全球第一，客運量亦於2011年躋進全球十大。許漢忠
的個人事業也攀上高峰，於2007年2月起出任香港機場管理局行
政總裁。由商入仕，他的眼光較一般官員更為精準，早在2011
年已預料機場的使用量將於2016年至2017年左右飽和，提出只
有興建新的跑道才能令客貨規模持續增長，保持香港作為國際航
空樞紐的重要地位。

三跑料突破機場瓶頸
在許漢忠看來，修建第三條跑道的重大意義，絕不亞於當年新
機場的啟用：「發展才是硬道理，因為世界是等不了你的。」雖
然按照政府目前的規劃，第三跑要到2024年才能正式啟用，但他
已在期盼這一刻的到來，強調：「等到呢一日，我絕對會去
看。」不僅僅是為了見證又一個偉大的時刻，也是因為他相信第
三跑會帶來更多的起降資源，促使更多新航空公司的出現，令機
場突破瓶頸，迎來新一輪的快速增長。對未來10年至20年的航空
業發展，他非常樂觀，有信心機場會繼續蓬勃發展，更加輝煌。

■啟德機場關閉這一天，大批市民到場見
證。 資料圖片

許漢忠簡歷
■1975年 國泰航空管理實習生

■1992年 派駐北京出任英國太古（中國）首席代表

■1994年 國泰航空全資附屬香港華民航空總裁

■1997年 港龍航空行政總裁

■2007年2月至2014年7月 香港機場管理局行政總裁

■2015年9月至今 新創建集團執行董事及副行政總裁

製表：記者 吳靜儀

■許漢忠期望能親身見證三跑啟用的一刻。 彭子文 攝

回歸20年，香港國際機場取得舉世矚目的成就，貨運量自2010年起穩居全世界第一，客運量亦從

20名開外躍升至第八。資深航空業界人士、新創建（0659）副行政總裁許漢忠是香港公認的航空界

第一人，親眼見證了舊啟德機場最後一日的熄燈儀式，以及赤鱲角機場的第一日開張。在他看來，即

將於2024年落成的第三條跑道，將會推動目前趨近飽和的客貨運量再創高峰，其意義絕不亞於當年

新舊機場的交替。許漢忠情不自禁地表示，第三跑正式啟用的那一天，「我絕對會去（現場），見證

又一個偉大的歷史時刻，和機場一起迎接新的輝煌。」 ■香港文匯報記者 吳靜儀、涂若奔

許漢忠：我想去三跑
從啟德到赤鱲角 親歷港機場交替

見證藍天下又一傳奇

香港機場客貨運量全球排名
年份 貨運量排名 客運量排名
2000 2 22
2001 2 17
2002 2 15
2003 2 24
2004 2 17
2005 2 16
2006 2 14
2007 2 14
2008 2 12
2009 2 13
2010 1 11
2011 1 10
2012 1 12
2013 1 10
2014 1 10
2015 1 8

資料來源：國際機場協會（ACI）

近十多年，香港周邊地區的機場發展
非常迅速，整個大珠三角有「全球最密
集機場群」的稱號，不少分析擔憂香港
機場會受到較大影響。對此，許漢忠直
言，無可否認其他鄰近機場會分流本港
的航班，但內地及東南亞的市場非常龐
大，加上香港機場擁有航線多和效率高
等優勢，故有信心本港仍可保持「貨運
吞吐量全球第一」的桂冠，相信這個地
位短期內不容易改變。

收費水平物有所值
許漢忠指，香港機場的貨運量連續多

年保持全球第一，首先是因為航線和航
班的數量仍勝過珠三角其他機場：「我
們國際航班的規模和網絡都是相對比較
大的，貨運航班一天就達200多班。」
由香港飛往紐約、倫敦和芝加哥等國際
大城市的航班，皆遠多過其他鄰近機
場。舉例而言，廣州白雲國際機場每天
飛往倫敦的航班班次只有1班至2班，
香港機場則高達10班。

其次是因為香港機場處理效率一直維
持於最高水平。許漢忠指出，按照每公
斤貨物的處理成本計算，香港機場的貨
運收費無疑較鄰近機場高，但處理貨運
的效率同樣亦非常之高，強調「收費水
平是物有所值」。由於香港簽貨效率
快，貨物不用在香港逗留太久：「貨物
還沒到機場前，還在貨車上時就已經通
過電子系統報關，這可以給客戶省卻幾
個小時的時間及成本。」

受惠內地旅遊增長
客運方面，內地旅遊業的強勁增長，

無疑是支撐香港機場的一大利好。在許
漢忠看來，「20多年前，內地（海外）
旅遊的概念是零」，因為只有很少人可
以拿到「因私護照」。上世紀90年代初
每年僅300多萬人出國，此後增長的速
度愈來愈快，到了發展的高峰期，每年
以2倍至2.5倍的速度增長；近年來雖然
有所放緩，但仍保持每年約10%的增
幅。目前到海外旅遊的內地旅客每年超

過1億人次，如此巨大的航空需求，光
靠內地的機場不可能完全消化，香港機
場必然能從中獲得大量商機。
許漢忠又笑言，其實香港機場與內地

的機場不一定只是競爭關係，事實上機
管局亦有與其他機場聯繫，希望在基建
方面協調及整合。他分享自己在任內
時，亦有協助北京首都機場第三航站樓
的啟用，以及與上海機場（集團）成立
合資公司，管理上海虹橋國際機場航站
樓的運作及零售業務等；至於珠三角區
機場，一直有員工到香港機場交流或參
加培訓：「這些目標不是以賺錢為主，
而是經驗分享，希望內地機場能做得更
好。」
他強調，香港不是獨攬所有的資源，
其他內地城市的發展依然沒有影響香港
成為國際上其中一個重要樞紐。「因為
競爭一直在發生，但同時市場也一直在
變，只要確立自己機場的定位，持續在
服務及安全方面做好，大家都能夠分一
杯羹。」

由航空公司高層到機管局掌門人，如今又
成為上市公司高層，雖然機構和頭銜不同，
但許漢忠四十年如一日，從事的一直是與航
空和物流相關的工作。他指加入新創建以來
主要負責飛機租賃業務，同時亦分管物流及
免稅店。由於公司所有飛機均是連租約一起
購買，沒有一架飛機閒置，加上他重視風險
管理，因此該業務的內部回報率達12%，有
信心未來能繼續維持在這個水平。
飛機租賃業務被市場視為新創建未來增長

的一大亮點，現時公司旗下主要有兩大飛機
租賃平台，分別為Goshawk和Bauhinia。許
漢忠指Goshawk目前有98架飛機，當中18
架是已承諾但未交付的，預料2017年或
2018年交付；Bauhinia則有6架飛機。兩個
平台的所有飛機均是空中巴士或波音機型，
資產值加起來達48億美元，未來希望每年
增加約10億美元的資產。

設多重保障降風險
許漢忠又透露，公司飛機的租客遍佈世界

各地，當中東南亞及內地較多。目前其營運
模式是以「經營租賃」為主，買飛機的時候
均已連租約，所以飛機不會閒置。至於租期
的長短則視乎談判結果，大約介乎6年至12
年。他強調，雖然航空公司出現問題比率相
當低，但仍然非常重視風險管理：「租金都
必須月月清，不容許拖租。」此外還有保證
金和維修儲備金等諸多條款保障自身的利
益，能進一步降低風險。
由於市場需求大，投資回報穩定，飛機租

賃於近年成為市場的新寵兒，吸引不少城中
富豪入場分一杯羹，連香港首富李嘉誠也加
入市場。許漢忠指，目前全球40%以上飛機
是租賃的，現時行業發展愈來愈快，公司飛
機租賃業務的內部回報率達12%，有信心未
來能繼續維持在這個水平。

港實際稅率降至3%
為推動香港飛機租賃業務發展，港府正計

劃修例，把飛機租賃公司利得稅率由16.5%
減半至8.25%。許漢忠談到這一話題時表
示，飛機租賃行業一直以愛爾蘭為主要基
地，雖然愛爾蘭的利得稅率為12.5%，但愛
爾蘭利用折舊率的計稅法，令飛機租賃公司
基本不需要交稅，成為全世界飛機租賃成本
最低的地方。「現時香港將利得稅率減半，
再加上各種會計計算方法，若飛機租賃公司
選擇以香港為基地，實際有效稅率將大幅減
至僅3%，這令香港可以直接與其他國家競
爭，是一個好的開始。」
更重要的是，新的稅制變相在香港產生新

的產業，令一部分公司可以考慮在香港設立
平台。在產業發展愈來愈成熟後，還會令其
他附帶產業，例如飛機維修及管理的行業等
獲得發展機會。

回顧擔任機管局行政總裁期間的工作歷
程，許漢忠最遺憾的是，第三條跑道方案提
出後受到不少阻撓。當年的整體規劃若未受
到阻擾，原本可以提早2年至3年完成，不
僅能令機場的客貨運量早日再上升一個級
別，成本開支亦能節省數百億元。
許漢忠表示，第三跑道的所有建設，包括
填海等工程，拍板後需要7年至8年時間才
能完成，然而規劃提出後，許多問題被社會
政治化了，不少環保人士提出反對。「重大
的基建往後推遲，除了需求跟不上，價錢亦
會愈來愈貴，拖一年成本就會增加大概100
億元。」此外，如果當年機場北面水底沒有
做污泥坑，填海工程也不需要那麼長時間：
「無得好講，不同的時空考慮事情都不一
樣。」

貨運近飽和成隱憂
許漢忠坦言，近年香港機場貨運方面有出
現倒退或停滯不前，加上接近飽和的營運狀
態，已經成為發展的一大隱憂。雖然第三跑
道已落實興建，但工程要到2024年才能全
部完成，這一段時間客貨運量皆無法大幅增
加。

網購帶動物流發展
有分析擔憂鄰近機場的分流作用，將會令
第三跑道的使用率比預期低。許漢忠認為不
會出現這種情況：「基建不是看5年或10年
的，而是要放眼長期。」
航空市場四通八達，香港機場不僅得700
萬人的需求，還有來自內地、台灣及東南亞
等地的客人，加上內地每年的經濟增長率保
持在約6%水平，在這增長的大環境下，運
輸需求一定存在，且會愈來愈大。另外近年
來興起的網購，也會帶動物流的發展。

任內最大遺憾
三跑成本猛增

「以史為鏡，可以知
興替。」許漢忠閒暇時
喜歡看書，最近幾年尤

為重視閱讀近代史的書籍，從中了解「辛
亥革命之後，我們中國的歷史怎樣發
展」。他認為，香港的年輕人也應該對國
家的歷史有更全面的了解，「這對培養我
們的愛國情操和對民族的認同，是有所裨
益的。」許漢忠表示，他經常去內地和台
灣，兩地皆有很多書籍，介紹中國過去
100多年來的發展。相比之下，香港較少

見到這類書籍。他近期閱讀台灣作家龍應
台的《大江大海1949》，以及其他一些近
代史書籍，從中了解國共兩黨之間的互動
關係，之後到抗日戰爭，以及解放戰爭爆
發以來的歷史。

他認為，年輕人只知道從戰國、秦、
漢，到唐宋元明清的古代史，顯然是不夠
的。「新一代人應該有更深的認識，從鴉
片戰爭開始，看看中國是怎樣一步一步走
過來的……我覺得值得去看，這讓我（對
國家）的認識更加深入。」■記者 涂若奔
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市場需求龐大
飛機租賃吸金

近年香港機場客貨運表現
年份 客運量（百萬人次） 變幅（%） 貨運量（百萬公噸） 變幅（%）
2006/2007 45.1 8% 3.6 3%
2007/2008 48.9 8% 3.8 6%
2008/2009 47.7 －2.50% 3.4 －10.00%
2009/2010 46.9 －1.70% 3.6 4.40%
2010/2011 51.5 9.70% 4.2 16.50%
2011/2012 54.9 6.60% 3.9 －5.90%
2012/2013 57.2 4.10% 4 2.90%
2013/2014 60.7 6.10% 4.2 3.40%
2014/2015 64.7 6.60% 4.4 5.50%
2015/2016 69.7 7.80% 4.3 －1.40%

資料來源：機場管理局年報

多看近代史 增民族認同

航班多效率高 港貨運桂冠穩
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